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□ 记者毛迎

“老表们，回家割麦啦……”很多
人认识刘洋，是通过这条题为《跳舞女
娃当支书》的视频。该视频讲述了“95
后”女孩儿刘洋从舞蹈系大学毕业后，
放弃教师工作，回村带领乡亲走上乡
村振兴之路的经历。刘洋又飒又美的
新时代青年乡村干部形象深入人心。

“到基层去，扎根泥土，用脚步丈
量大地，用奋斗诠释青春！”打开刘洋
的抖音号，映入眼帘的文字让人热血
沸腾。南水北调移民、舞蹈专业毕业
生、24 岁女孩儿、村支书、抖音网红等
等，这些词汇集在一个人身上，你能想
象会发生什么故事吗？

9 月 15 日，记者走进襄城县双庙乡
上寨村，提起刘洋，村民连连夸赞：“能
吃苦，接地气，办实事……”

“接受高等教育的目的不是为了
摆脱贫困的家乡，而是为了帮助家乡
摆 脱 贫 困 。”这 是 刘 洋 当 村 支 书 的 初
心，也是她一直坚守的信念。

12 年前，因南水北调工程建设，刘
洋和家人从南阳市淅川县移民到许昌
市襄城县，当时她只有 12岁。

2021 年 1 月 8 日，23 岁的刘洋当选
上寨村党支部书记，成为全村 1153 名
乡亲的带头人。“党委、政府对移民村
的政策这么好，我想试试带领乡亲发
家致富。”刘洋说。

刘洋上任后的第一件事就是解决
村中遗留问题。2020 年 7 月，大雨导致
天然气管道施工停工，挖管道形成的
土坑经雨水冲刷造成村民院墙墙体下
沉，天然气公司与村民就赔偿方案一

直未能达成一致，造成工程停滞。刘
洋迅速着手协调，次月便将此事解决，
工程得以继续施工。

如何完善村中基础设施？她向上
级争取资金，修栅栏，美化村容；对村
内主干道 6748 平方米进行沥青硬化覆
盖，方便村民出行；组织安装 49 盏 LED
节能路灯，让村中更亮；组织加装 16 个
摄像头，使村中更安全。任村支书前，
她是舞蹈老师，村民爱跳广场舞，她就
手把手教，迅速与村民打成一片。

为带领村民致富，她借光“生金”，
2021 年 3 月初，她申请光伏发电项目，
2021 年 12 月项目开始运行，预计每年
村集体经济收入可增加 7 万—8 万元；
她招商引资，带领村两委班子成员先
后到广东、山东等地考察，谋划上寨村
发展蓝图，引来生产洗脸巾的项目；今
年 2 月份，她与村中晟艾源公司签约，
为其直播带货，有时一场直播下来可
销售 700多单。

工作纷繁琐碎、事无巨细，年轻的
刘洋为村里的大事小情操心忙碌、毫
无怨言。在她看来，如果不干出一点
儿实事，给老百姓带来一点儿实惠，就
对不起大家的信任。

今年 6 月初，小麦大规模机收逐步
开始，上寨村是典型的平原农业村，村
里 1100 多口人，500 多人在外务工，大
部分人因疫情影响不能返乡。怎么确
保全村近 400 亩小麦颗粒归仓成了刘
洋急需解决的事。除电话联系收割机
外，刘洋在短视频平台上给村子“打广
告”吸引收割机手。针对外地机手关
心的疫情导致行程码变色、影响后续
行程等问题，刘洋在评论区认真跟粉

丝互动，答疑释惑，消除他们的顾虑。
村民刘丰山家种了六七亩小麦，

儿子在外打工不慎摔伤，成了植物人，
刘洋便提前帮他联系好收割机。

对刘洋来说，联系收割机，只是她
日常工作的一个片段，麦收后还要部
署 麦 田 禁 烧 工 作 ，每 个 地 块 ，每 个 路
口，都得落实到人、具体到点；村集体
企业因疫情影响销路不畅，刘洋用自
己短视频账号的影响力，直播带货。

“98 年村支书刘洋”是刘洋的抖音
账号，她在抖音上分享担任村支书的
点滴日常，有她工作场景的短视频，有
村容村貌的短视频，还有村民跳广场
舞时欢声笑语的短视频。如今，刘洋
的抖音粉丝数量已经超过 23 万，是个
小网红。她说：“很多人通过抖音知道
了我们上寨村，也有人表示想来村里

投资合作，这是好事。”
任职近两年，从昔日一身红装的

跳舞女孩儿，到如今勤勉干练的村党
支部书记，刘洋用一件件实事赢得了
村民的信任。在她的带领下，上寨村
美起来、靓起来，村民们的幸福感、获
得感不断提升……
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用脚步丈量大地，用奋斗诠释青春

“95后”跳舞女娃当支书

多领域对外投资保持增长
推进实施自贸区提升战略

新华社南昌9月22日电 江
西鄱阳湖国家级自然保护区工
作人员近日在江西省都昌县马
影湖发现 9 只越冬白琵鹭，这是
鄱阳湖区今秋监测到的首批越
冬候鸟，标志着鄱阳湖候鸟越冬
季拉开序幕。

工作人员通过比对多年监
测记录发现，自 2013 年以来，马
影湖已连续 10 年成为首批越冬
候鸟抵达鄱阳湖的第一站，而今
年白琵鹭的到达时间比去年晚
了 11天。

我国最大淡水湖鄱阳湖是
国际重要湿地，也是亚洲最大的
候鸟越冬地，每年有数十万只候
鸟飞抵鄱阳湖区越冬，高峰期超
70万只。

江西鄱阳湖国家级自然保
护区管理局一级主任科员罗浩
说，针对今年鄱阳湖提前进入极
枯水位的情况，保护区正积极开
展 生 态 补 水 ，科 学 调 控 子 湖 水
位，并进行沉水植物快繁技术研
究 ，为 即 将 来 湖 区 越 冬 的 候 鸟

“大军”做好准备。

今年首批越冬候鸟
飞抵鄱阳湖

刘洋查看洗脸巾生产项目 记者谭宜姝 摄

新华社北京9月22日电 今年以来
我国对外投资情况如何？怎样进一步提
升多边贸易水平？9 月 22 日，在商务部
举行的网上例行发布会上，商务部新闻
发言人束珏婷针对近期经贸热点问题进
行了回应。

前8个月对外非金融类
直接投资同比增长7.2%

商务部当天公布的数据显示，1 至 8
月，我国对外非金融类直接投资 4927.6
亿元人民币，同比增长 7.2%（折合 751.1
亿美元，同比增长 5.8%）。

其中流向租赁和商务服务业投资同
比增长 25.1%，流向批发和零售业投资同
比增长 13%，流向制造业、建筑业、科学
研究和技术服务业等领域的投资也呈增
长态势；对“一带一路”沿线国家非金融
类直接投资同比增长 8.2%，占同期总额
的 18.6%，较上年同期上升 0.5个百分点。

数据还显示，1 至 8 月，我国对外承
包工程完成营业额 6113.7 亿元人民币，
同比增长 2.3%（折合 931.9 亿美元，同比
增长 1%）；新签合同额 8461.7 亿元人民
币，同比下降 5.9%（折合 1289.8 亿美元，
同比下降 7.2%）。

对“一带一路”沿线国家承包工程完

成营业额 507.5亿美元，新签合同额 667.6
亿美元，分别占总额的 54.5%和 51.8%。

前8个月欧盟对华
投资增长123.7%

“当前，世界经济面临多重挑战，单
边主义、保护主义抬头，全球开放共识有
所弱化。中国始终支持经济全球化，坚
定不移推动高水平对外开放，加快构建
新发展格局，为各国企业提供更多市场
机遇、投资机遇、增长机遇。”束珏婷说。

发布会上，束珏婷介绍了中欧、中德
经贸投资合作情况。

她介绍，今年 1 至 8 月，欧盟对华投
资 增 长 123.7%（含 通 过 自 由 港 投 资 数
据）。这充分表明，包括欧盟在内的外国
投资者持续看好中国市场，希望继续深
化对华投资合作。

谈及中德经贸合作，束珏婷说，1 至 8
月，中德贸易额达 1550 亿美元，继续保持
增长；截至目前，双向投资存量超过 550
亿美元。

中德之间紧密的经济联系是全球化
发展和市场规律作用的结果。中方愿与
德方一道，共同推动两国经贸关系互惠
互利、行稳致远，为世界经济发展注入更
多稳定性和正能量。

从三方面推进实施
自贸区提升战略

束珏婷表示，入世以来，我国自贸“朋
友圈”不断扩大，自贸协定内容日益丰富，
水平不断提升，立足周边、辐射“一带一
路”、面向全球的高标准自贸区网络初步
形成。下一步，将从“扩围、提质、增效”三
方面发力，推进实施自贸区提升战略：

进一步扩大范围。积极推进加入《全
面与进步跨太平洋伙伴关系协定》进程；
全面推进加入《数字经济伙伴关系协定》
谈判；继续推进与海合会、厄瓜多尔、尼加
拉瓜等自贸协定谈判和中国—东盟自贸
区 3.0 版升级进程，与更多有意愿的贸易
伙伴商签自贸协定，共同推动区域经济一
体化和贸易投资自由化便利化。

进一步提升水平。进一步提高货物
贸易零关税比例，放宽服务贸易和投资
市场准入，积极参与数字经济、环境保护
等新规则议题谈判，推动建设更高水平
开放型经济新体制。

进一步增强实效。以《区域全面经
济伙伴关系协定》生效实施为契机，加大
对自贸协定的宣介、推广、培训，提升自
贸协定综合利用率，让协定更好更快惠
及企业和人民。


